

(第一類 第七號)

衆議院第十三回国会文部委員会議録

昭和二十七年五月二十日(火曜日)
午後零時二十分開講

出席委員

理事甲木 保君 理事若林
理事小林 信一君 理事松本
義孝君 七郎君

高木 章君	圓谷 光穂君
東井 三代 次君	長野 長廣君
平島 良一君	昇君
井出 一太郎君	鶴森 順造君
渡部 善通君	浦口 鉄男君
水谷	義務教育費全額国庫負担に関する陳情書（群馬県議会議長金子金八）（第一八四四号）
崔森	義務教育費国庫負担法案案反対に関する陳情書（群馬県議会議長金子金八）（第一八四四号）

正義の
政治

文部事務官(初等
教育局長) 田中 義男君

文部事務官(初等中等教育司庶務課長) 内藤譽三郎君

専門員 石井 島君

專門員 橋田重左衛門

用二十日

につき、その補欠として鹿野彦吉君

及び井出一方監査を監査の执行委員に選任された。

二月十九日

連合国及び連合国民の著作権の特例に関する法律案（内閣提出第一四五

母）（參議院送付）

国旗の祝日設定に関する諸願（天野

公義君紹介) (第一八一五号)
寒冷地帶の学校に屋内運動場建設促

進に関する請願外一件（大橋武夫君）

紹介) (第一一八八九号)
審査を本委員会に付託された。

第一類第七号 文部委員会議録第二十四号 昭和二十七年五月二十日

八五〇

の貧富の差が非常に大きいばかりでなく、ます／＼多くの国民が生活が困難である。この生活の一助とするために、学童を義務教育につけ得ない状態にある者が、ます／＼ふえて来るというような状態のもとでは、義務教育に関する無効の精神を貫くためには、どうしても国庫負担によらなければならぬ。その場合に、この法案は、国庫負担の方向へ一步前進させるものであると言われるけれども、實際において、義務教育費のうち給与とか、維持運営費、あるいは教材費のわずかに一部分だけを国庫によつて負担するといふことを規定するだけであつて、こういう形では、今日の義務教育における困難な状態を切り抜けるということは、まったくできない。これは国家が当然責任を負わなければならない義務教育費といふものを、父兄に負わせることになる。PTAが負担するような状態が、依然として残されておる。従つて、国家はその義務を果さないで、PTA等に教育費の一部を、しかも大きい一部を負担せしめることによつて、義務教育を受ける学童を持つておる家庭の生活を困難にするだけではなくて、義務教育を事実上受け得ない状態に依然として置かなければならぬ状態が現われておる。この点について、立案者はどういうふうにこの問題を解決されようとしておるのか、この点をまずお伺いいたします。

は、今渡部委員が言われます方向をねらつておるわけでござります。根本の理念においては違つてはおりませんけれども、表面に現われますねらいどころで、現状の国家財政と、また地方税制というものを參照いたしましたこの基礎の上に立つて、これが最大のねらいどころであるという意味で、この法案を立案いたしたのであります。が、この法案が制定せられまして、将来は、もう事あるときをとらえまして、地方税制の改革あるいは平衡交付金の根本的変更というような機会をねらいまして、一歩々々ずつ前進をして行きたい。こういうように考えておるのであります。して、ねらう方向は、今、渡部委員が御指摘になりました意味において、地方財政を安定させ、PTAその他の負担を軽減し、国家が最終の補償の立場に立つて教育費の確立をはかる、あるいは社会情勢の変轉に伴いまして給与法の規定によりまして、自然に教育費が確保せられるようという気持で立案をいたしたのであります。

○渡部委員 今の説明により、また前回の趣旨の説明によりますと、つまり本質であるといふ立場から、あなたの方では提案されておるようであります。が、しかしながら問題は、財政の配分がどうかということにあり、従つて財政の状態が、現状ではこのよなな法案を成立させることができ、大体ベターであつても、今日の状態においてはベストであるといふ立場から、あなたの方

最も重要な政策を、どういうふうに規定して行くかということが、根本になつて来ていると思うのです。要するに、國家財政が今日の困難な状態であり、しかも地方財政も非常に不均衡であるということは認した上でこの法案をつくられたとしか、われくへは考えられないであります。もし国庫全額負担の相といったよな憲法の精神によるならば、そうして教育が非常に今日重大な新しい日本の創造力として重大な位置を占めるものだと、う認識の上に立つならば、むしろ財政の改革こそが、この趣旨を徹底させる上での大問題になつて來るのではないか。つまり警備予備隊とか、そういうものはどうどん厖大な経費を使はけれども、学校の方には経費を使い得ないという状態に今日追いつかれている。それを打開することなしには、憲法による義務教育保障ということが実現され得ないぢやないか。その点は、どういうふうにお考えになりますか。

た、可能なことであるにもかかわらず、可能でない、失敗に終るおそれがありますので、これでも相当皆様方の強力な御協賛を得なければ、はなはだむずかしい状態にあるわけであります。まず一歩ずつ前進をして行くという意味の気持であります。将来警察予備隊などの事柄もあるわけでありますし、あるいはそれ以上のことを国家として考えなければならぬときがあると思うであります。が、そういうときにわざ／＼教育に特に重点を置いて御奉公いたしております者といたしましては、格段の懇意を持つてこの教育を守る。教育を守つて初めて完全な治安といふことが維持せられる、と、私たち心得ておりますので、立憲者もただいま御質疑をなさつたお心持と、何らかの点はかわりないものと聲明をいたしておきたいと思います。将来守る。教育を守つて初めて完全な治安といふことが維持せられる、と、私たち心得ておりますので、立憲者もただいま御質疑をなさつたお心持と、何らかの点はかわりないものと声明をいたしておきたいと思います。将来

○渡部委員 若林君は、気持とか心持とかいうことを盛んにおつしやいます。しかしながら、現在日本の教育が崩壊状態にある、あるいは教育費の面が非常に削減されておるということの根本的原因は、だれもこの問題を守る。教育を守つて初めて完全な治安といふことが維持せられる、と、私たち心得ておりますので、立憲者もただいま御質疑をなさつたお心持と、何らかの点はかわりないものと声明をいたしておきたいと思います。将来を守る。教育を守つて初めて完全な治安といふことが維持せられる、と、私たち心得ておりますので、立憲者もただいま御質疑をなさつたお心持と、何らかの点はかわりないものと声明をいたしておきたいと思います。将来

○若林委員 表向きから考えますと、まことに堂々たる御質疑のように伺うのでありますけれども、自由党の代議士であるという立場から今お話を出ますと、そのまま受け入れられるのであればならないのですが、それがどうか、認められたとするならば、なぜその問題について、教育費を確保するという意味から、その点を主張されないのか、この点をお聞きします。

○渡部委員 表向きから考えますと、まことに堂々たる御質疑のように伺うのでありますけれども、自由党の代議士であるという立場から今お話を出ますと、そのまま受け入れられるのであればならないのですが、それがどうか、認められたとするならば、なぜその問題について、教育費を少額に押えることによって、治安費を多く押えることができる。この教育と治安との兼ね合いかきわめて問題なのであります。決してここに軽重をつけるべきものでないという態度で進んでおるのであります。教育は、文部大臣の答弁を引用してみますと、治安あつての教育だけといわれるのですが、私たちは治安と教育とは相並んで力を注ぐべきだ、こういう気持でおるのであります。再軍備的な財政の措置、ここに思は絶対に起らぬのだという気持が多分にあります。しかし問題は、現在行わ

る事実、あの憲法九條を協賛したのではありませんけれども、世界をあげて軍備ということがなつておるのを、はなはだ残念に思うのであります。また根本の問題があることは、だれもこの根本はどこにあるかといふと、これは疑うことのできない事実であるわけであります。しかし、もし教育を向上させる、従つてその基礎としての義務教育に対する責任を完全に國家が持つ、持たなければならぬという強い信念と主張と、また政策とを立憲者が持つておられるならば、当然この教育の危機を來し、あるいは教育財政の崩壊を來しているところの再軍備に対する態度が、はつきりせられなければならないけれども、立案者あるいは自由党の諸君からは、わざ／＼はただの一度も、再軍備に反対して教育を充実させ、あるいは弾圧費、警察予備隊費等の増額に反対して、義務教育費を確保せよという強い要求とか、主張とかがなされたということを一度も聞いたことがないわけであります。なぜこの点を強調されるのか。一体、再軍備とか弾圧費等々によつて、義務教育費といふものが、あるいは教育費全体について、教育費を確保するという意味から、その点を主張されないのか、認められたとするならば、なぜその問題

○渡部委員 この二分の一を地方に配分する場合に、地方の状況に応じて地方ごとに配分するのが、自由党の方針だといつことに、この前聞いたように思います。しかし問題は、現在おいては、今まで立憲者とかわす余裕もないと思ふ。席上で立憲者だけは、私は強調しておくる必要がある。ただ、どのように立つて、わざ／＼は教育の発展を考慮しなければならないわけなんで、従つて、この点特に私は強調しておくる必要がある。たゞ、どのよう

○若林委員 算定の基準は、現状をそのまま明確にこれを法律で定めたのであります。今まで漠然とこういう基準であつたというのを、明確化したところにすぎません。それから配分の方

○渡部委員 教育財政の配分等に関連して、すべてが文部省に握られるというふうなことを申し上げることはできない状態にあるのであります。

○若林委員 大臣は、その点を強調されたと思うの

ですが、この教育の中央集権化といふことについては、委員の中でも反対が多いのであり、教育界、ことに日教組等はそれをおそれてゐる。この中央集権化といふものをどういふうに防がれるか。言いかえれば、教育に対する従来のような、つまり戦争中及び戦前のような、文部省による完全な教育の支配といふような結果を来さないために、どういふうなことを考へられておるか。

○渡部委員 文部省による、つまり政
府による教育の支配ということを防ぐ
ためには、教育委員会制度の、しかも
民主的な教育委員会制度の確立といふ
ことが非常に重要であり、今日においては一つの基本的な方向だと思うので
すが、中央には、これに即應するもの
がない。すなわち、県及びおもなる都
市にはあっても、中央にはこれに即應
するような制度が今日ないわけですが、
こういうように国家による義務教育費
の補償その他の教育上の重要な問題の措
置といふことになつた場合に、政府に
よる教育支配に陥らしめないために
は、どうしても民主的な中央教育委員
会といつたようなものが設けられる必
要がある。それを設ければ、私が今申
し上げたような点が相当解決されるの
ではないか、この点をどういうふうに
思いますか。

選ばれて来ておりますが、國會議員として、國權の最高の上に立つて文部委員会といふものがいろいろなことを世話をする以外に、私はそんなものは必要はないと思つておるのであります。またすべての民主化を御主張になる渡部委員としても、私らの考えに同調せらるるのでないかと考えるのであります。いずれこしらえましても、おそらく国会のもとにつくらなければならぬ。どこの意志かといえば、やはり文部委員会の意志によつて一応動いて行く。これこそ中央集権化のおそれが多くある。地方々々の教育委員会が自分にお動きになる現在の状態が理想ではないか。中央的に世話をするのが必要なだといふは、國会で委員会が設けられておるわけであります。今の教育委員会は文部大臣についているのじやありません。ついておられるところを探るならば、國会に直結していると私は心得ております。國会 자체は、これ以上民主的な選び方のない選び方を衆参両院はやつておられるのでありますから、私はその御質問のお心持は、現在あるそのままの姿を是認せられるお言葉であつて、別に中央委員会のごときものを持つる必要はなかろうと思つておるのであります。

もあることによつて、ほんとうに民主的なそういうもうがつくられるることによつて、この義務教育費国庫負担といふ面における財政的な支配、財政的な管理、このことも民主的に決定される方向が出て来ると思つて、義務教育費国庫負担法といったものがつくられる場合には、当然こうした機構的な面も考えられないと、これは政府による教育支配の結果に陥るおそれがあると私は考へてゐるわけです。

それで、今度の法案によつて、二分の一が、教材費あるいは教職員の給料、この二つの面だけに限られておるわけですが、そのほかの面、つまり生徒、学童自身が教育を受ける上の非常な負担は、他の面にやはりあると思う。この法案は、学校の設備とか教員の給料とかだけの点を、今までよりは国家が負担しようというだけである。そうではなく、学童が今日のように多くの長期欠席者を出さないようにしておくためにはどうしたらよいのか、この面については、この法案は何ら解決の道を示していないように思うが、これはどうですか。

○若林委員 これは、ねらうところは渡部委員と同感でございまして、教材費その他の名目でこの費用を拡大することによつて、いわゆる教科書の無償ということともこれで実現されるだらうと思います。あるいはまたこの法案を中心といたしまして考慮することによって、学校給食その他で現在のことでは、生活保護法その他で考慮せられておりますのも、この法案の中に包含をして行つて、今御質問になりました趣旨が、この法案によつて満たされて行くというようなこともねらつて

はおるわけですか。これは提案書由の説明のときに申しましたように、ほんの橋堡を押し出すという意味の、立案者から考えましても、少し遠慮しましておるのじやないかと思われるほどの、最低の線をねらつて行つておるでござります。将来、今御発言になりましたような趣旨は、この法案通過によりまして、これをもととして、目的に向つて進みたい、こう考えております。

○・六%、中学校については三三・一%に当つてはいる。こういふうに国家が当然負うべきものを多額にP.T.A.に負わせているといふ結果になつて、ここに義務教育が無視されている本質が現われているわけなんです。この法案が通過することによって、今日の状態

から予想されるPTA負担の小学校及び中学校についてのパーセンテージはどのくらいになるかというのです。

○内蔵説明員 大体私どもの考え方では、PTAの負担は半減されると考えております。教材に関するPTAの負担だけがなくなりますので、大体の見当では半減される。現在百億ほどのPTAの寄付金がございまして、教材に相当する部分が四十七億でございますから、半分程度は軽減されると思います。

○渡部安昌 す。
○竹尾委員長 それでほ保留しておきま
します。午後二時まで休憩いた

「休憩後は開会に至らなかつた」

第十三回国会衆議院文部委員会議録第二十号中正誤

頁段	行	誤	正
二 二 二	外十五名	誤	正
貢段行	第十三回国会衆議院文部委員会議録第二十一号中正誤	竹尾式君外十五名提出	竹尾式君外十四名提出

第十二回 国会衆議院文部委員会議録 第二十一号 中正興

貢段行	誤
外十五名	正

第十三回国会衆議院文部委員会議録第二十三号中正誤

一	頁段
二	
三五	行
外十五名	誤
外十四名	正

昭和二十七年五月一十七日印刷

昭和二十七年五月二十八日発行